

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

6

ABRIL

San Celestino, Papa

VIDA DE SAN CELESTINO, PAPA.—San Celestino, primero de este nombre, fué natural de Campania. Floreció en tiempos de Teodosio, distinguiéndose por su sabiduría y victorias conseguidas contra la herejía de Nestorio. Fué el que definió el artículo *Maria Mater Dei* contra los que sostenían que la Virgen sólo era madre de Jesús considerado como hombre, sin admitir las dos naturalezas divina y humana.

Pretextos del pacto

Seguendo la norma que nos hemos propuesto al tratar del asunto palpitante de las elecciones, tocanos hoy reflexionar algo, no sobre las verdaderas causas del pacto, de lo cual trataremos mañana, sino de los pretextos, pues no pasan de esta categoría, los motivos que alegan su autor don Juan Victory y su defensor don Juan Estelrich. Es muy socorrido y desacreditado al mismo tiempo cuando se quiere cometer alguna fechoría, traer a colación el bien del país, los intereses del pueblo, la moral pública y otros lugares comunes, que sólo hacen asomar la sonrisa a los labios, sin convencer a nadie. En este caso no podían faltar. Dos son los principales pretextos que se alegan. Uno, la tranquilidad, la concordia, fuera las luchas electorales, se clama, unámonos y dediquemos nuestras energías a lograr el bien de Menorca. Otro, que el cuerpo electoral está enfermo y hay que sanarlo, para ello añaden, se impone una tregua, un armisticio precursor de una paz octaviana, hay que deshacer el mal concepto que fuera de Menorca han formado de nosotros.

Razonemos con serenidad y demostremos cumplidamente que estos dos motivos no tienen base alguna en que fundarse. Esos motivos demoralidad visten mucho dando a quien los alega en opinión los que no profundizan, patente de moralidad política, de honradez cívica y de elevada superioridad sobre los demás mortales; mientras que, a los que se oponen, a los que llevan la opinión contraria, se les deja en un plano inferior, que asusta a los débiles y se les descalifica y desconsidera, se les señala con estigma de impopularidad, y se les entrega al público ludibrio.

Tal ha sucedido con el pacto, se ha dicho que alguien de la isla, alguno más necesitado, que delincuente, ha vendido su voto por dinero cosa muy fácil de evitar dando orden de no comprar y el señor Victory podía darla estando resuelto el problema, no negaremos que esto haya sucedido aquí y en muchos otros distritos desgraciadamente, no tanto que haya merecido Menorca el castigo que el Tribunal Supremo ha impuesto ha impuesto a otros, quedándose sin representación parlamentaria ni siquiera se ha declarado acta grave a ninguna de Menorca, pero de que esto sea cierta, no se deduce como se ha dicho en letras de molde de nosotros en ciertos apadrinados por don Juan Victory, que el cuerpo electoral esté desmoralizado, esté tísico; esto es la pluma del señor Victory, o de su defensor señor Estelrich, es injusto, es inconcebible. No, no tiene derecho el señor Victory a ofender tan gravemente el cuerpo electoral ni a los electores del

partido conservador donde hay personas muy honradas y muy conscientes que en las luchas políticas no han obtenido honores ni gerarquías, ni se han lucrado con las elecciones, muy al contrario, se han visto perjudicados en sus intereses para sostener sus ideales, y no están dispuestos a telerar en manera alguna que un mequetrefe cualquiera, aunque tenga a su espalda un hombre rico e influyente, se atreva a jugar con la honra ajena; y que esto lo diga o inspire el señor Victory que ha actuado de jefe del partido maurista y merced a cuyas gestiones han tomado parte varias personas en la lucha electoral, es ofensa tan grave que si se acaba la prudencia, puede que se tire de la manta y quede en cueros vivos, quien viste abrigado gaban; nosotros sabemos de un conspicuo del partido que se presenta como modelo de puritanismo, acusando a los demás, que en las listas de corretores de votos, apuntó el primero de todos a su criado con once duros de gratificación. No es extraño que si el señor Estelrich conoció al tal se fuese asqueado.

Otro pretexto alegan, hemos dicho los defensores del pacto, y es que estamos necesitados de unión, de concordia para *dirigir nuestras energías hacia el bien de Menorca*. En primer lugar, la paz y la concordia, es un bien a desear, pero no es un bien que se pueda obtener por el mero deseo unos cuantos, ni aun de todos, ni el pacto es el camino de obtenerlo. El sistema parlamentario está fundado precisamente, en la diversidad de opiniones, en la diferencia de criterio en la oposición de intereses; se parte del principio, de que, en la cosa pública hay tanta variedad de pareceres como hombres y que de la lucha de unos contra otros, de la propaganda, de la actuación, de las manifestaciones libres, surge la voluntad del pueblo, cristalizada en el nombre del candidato triunfante en las urnas; la lucha es vida, la quietud es la muerte; además bien reflexionado el pacto, no quieren los firmantes la unión y la concordia, puesto que hablan de partidos, de derechas, de izquierdas; no les importa que la lucha continúe, sólo les interesa que en las elecciones, ellos solos se las compongan sin que nadie sea osado a alzar el dedo, ni siquiera tenga derecho a decir ni sí, ni no. Los hechos han confirmado nuestras deducciones las elecciones han pasado como una seda, el artículo 29 ha reinado como rey y señor, la quietud ha sido notable pero la división y la contienda es grande en el interior del partido monárquico que solo ha podido salvar la situación de momento, con un acto de energía del partido maurista y del conservador, representados por sus comités, quienes expulsando de su seno, muy merecidamente, al causante de tanta desdicha han de vuelta la unidad al partido.

El bien de Menorca, que debe fundarse en el adelantamiento moral, en el bien estar social, y en el aumento de instrucción, en la fundación de aquellas instituciones que coadyuvan a la mejora de los individuos, en el progreso de la industria en la actividad del comercio, y en la exención de la enseñanza, no es incompatible con la lucha electoral de los partidos políticos, al contrario, estos en sus gestiones tratando del régimen de la cosa pública por su misma rivalidad en atraerse las simpatías populares, hacen lo indecible para lograr cuanto humanamente puedan obtener del poder público: ¿Que puede lograr un distrito, donde de antemano ya se sabe que los ciudadanos, por no molestarse abandonan toda actuación política? ¿que personalidad puede tener un distrito en el que con tanta antelación ya se tiene por desconfiado tal resultado electoral por, la dejación que de sus derechos hacen los electores? ¿Que interés tendrá un diputado en servir un distrito, si ya sabe que en las próximas venideras elecciones, han de otorgar la representación a Cortes a su contrario?

No, el bien de Menorca, es decir la obtención de beneficios materiales, únicos que pueden obtenerse de los ministerios, mejor pueden lograrse después de una lucha electoral, cuando el candidato vencedor, satisfecho y orgulloso de la victoria conseguida, dedica a este objetivo toda

la energía de que es capaz, movido por la noble ambición de continuar poseyendo la confianza de sus electores.

Afirmar, como hace el señor Victory, que para lograr el bien de la isla es necesario abandonar la lucha política, es negar su propia historia en estos últimos años, es confesar que su actuación política ha sido desacertada y perjudicial, con lo cual tal vez tenga más razón de lo que él mismo cree, y si esto es así, si cree honradamente cuanto se deduce de lo que afirma, entonces retírese a su casa y deje la cosa pública en manos de otros más activos, y sobre todo más conocedores de sus deberes.

De la Defensa Nacional

Una primera piedra

El 23 del corriente dieron comienzo en Mahón las obras de gran trascendencia para Cataluña, que han de convertir aquel inmejorable puerto en *base naval avanzada*. La primera piedra que se colocó en el patriótico edificio, que deberán Menorca y Barcelona a una de las felices iniciativas del vicealmirante Miranda, es a no dudarlo firmísimo jalón que determina uno de los momentos históricos de más importancia en la vida de la floreciente industria catalana.

Tanto es así, que amar a Cataluña y no laborar para que los puertos de Tortosa y Mahón sean atendidos en el orden marítimo-militar, es vivir fuera de la realidad y cerrar sistemáticamente los ojos ante la fácil solución de uno de los problemas de más entidad en la vida de esta laboriosa región. Con relieve que alcanza a ver la más acentuada mejora, lo puse no hace mucho de manifiesto en estas mismas columnas: no insistiré por tanto.

El trabajo que hoy me permito ofrecer a los lectores de «La Vanguardia» es complemento de aquél, y tiende a presntar con parecido relieve la importancia que en el vivir nacional tiene el resurgimiento del puerto de Mahón a la vida militar después del letargo en que ha permanecido durante la última centuria, continuación de otra que llena Menorca las páginas de la historia de Europa.

En aquel siglo en que la accidentada historia menorquina registra cuatro dominaciones extranjeras las guerras anglo-franco-hispanas que, como la de ahora, llevaron honda perturbación al mundo entero, repercutieron con intensidad más marcada en el Mediterráneo occidental, donde las civilizaciones entonces en lucha para decidir la supremacía, emplazaban el centro estratégico de todos los órdenes de la vida. De aquí la alta valoración que en el orden militar gozaba el puerto de Mahón, situado en el centro de esta cuenca mediterránea, y que, consecuencia de ello y de nuestra histórica importancia por mar, Inglaterra, que en 1704 había ocupado Menorca a nombre del Archiduque, afianzara poco después su dominio por el tratado de Utrech; Francia se la arrebató en 1756 por la ruidosa victoria del almirante Galissonniere; en 1863 fué reintegrada a Inglaterra, que la perdió de nuevo 17 años más tarde por el triunfo del duque de Crillon, recobrándola en 1798 para conservar la cortisimo intervalo, hasta 1802 en que fué devuelta a España por el tratado de Amiens.

El desplazamiento del centro estratégico a los mares del Norte como consecuencia de un inmenso poder y de una sólida y progresiva civilización creada en la Europa central, restó durante el pasado siglo importancia táctica y estratégica al puerto de Mahón, que vuelve en los momentos presentes a recobrarla, pues cualquiera que sea la agrupación vencedora en la actual contienda, el nodo logístico se aproximará de nuevo al Mediterráneo, adquiriendo por tanto Mahón mayor valoración estratégica.

En efecto: si venciera Alemania, no cabe dudar que realizaría uno de sus más dorados sue-

nos estableciéndose en las costas del Mediterráneo y oponiendo a un Gibraltar inglés un Tánquer teutónico que le permitiera disputar el dominio del Estrecho. Argelia, Marruecos y Córcega, serían el blanco de sus pretensiones más sostenidas en el Mediterráneo Occidental. Si los aliados triunfan, su vencimiento ha de traer aparejado la más completa anulación naval de Alemania, y como no es posible que perdure la gran superioridad de Inglaterra porque ella tendría al mundo en constante estado de desequilibrio o servilismo; Francia, la nación continental más poderosa por mar, volvería a ser, sola o aliada, la natural enemiga de la Gran Bretaña con la que la une ahora el odio é interés común contra Alemania.

En un caso y otro, Tolón, Gibraltar y Malta entrarían de nuevo en acción con parecidas valoraciones a las que tuvieron en el siglo XVIII, y no iguales, porque Bizerta, Argel, Spezzia y Maddalena son factores que integran hoy, con ella, el dominio de nuestro mar, cuya importancia se acrecentó en el correr del pasado siglo con la apertura del canal de Suez, la instalación de los franceses en el Norte de Africa y con que Egipto pasase a ser territorio inglés.

Y Mahón que ocupa el centro de la figura geométrica que forman las poderosas bases navales extranjeras asentadas en la cuenca mediterránea que directamente nos atañe; Mahón que es a la vez atalaya avanzada para Tolón y para las costas italianas y argelinas.

Mahón que es la tierra más cercana al paso entre Italia y España y lugar geométrico central de las distintas derrotas marítimas que pueden seguirse entre Argelia y el golfo de León, y también entre las poblaciones comerciales de la España mediterránea y las de Italia y S. de Francia, no hay duda que en virtud de la mecánica social que regula el mundo en todas sus manifestaciones y actividades, acrecienta por momentos su importancia estratégica que ha de ser en el porvenir superior a la que el concierto de las civilizaciones de antaño le asignaron en el siglo XVIII.

Sin contar con la pasividad o con el auxilio de las fuerzas navales que el puerto de Mahón encierre, es para Francia imposible el traslado de sus tropas argelinas a la metrópoli, y además de esta línea tiene amenazada la comunicación entre Tolón y Bizerta; Inglaterra sin poseer Mahón, efectiva o virtualmente, no puede aspirar a sondear Tolón ni Bizerta, bases navales cuya existencia le inquietan visiblemente por constituir un serio estorbo en sus comunicaciones Gibraltar-Malta.

No cabe dudar. Mahón es la posición más estratégica del Mediterráneo Occidental, y se asiente o no en lo futuro Alemania en las costas marroquíes y argelinas o en la isla de Córcega, ha de ser en un porvenir cercano, como fué en el siglo XVIII, la clave de la política europea. Obsérvese que la hegemonía militar de la Gran Bretaña en el Mediterráneo no se apoya sobre una vasta extensión de costas, sino sobre una larga línea de fortalezas escalonadas: Gibraltar, Malta, Alejandria, la bahía de Suda. Mil ochocientos kilómetros, sin un palmo de tierra inglesa, separan a Malta de Gibraltar, y para recorrerlas a flota británica o ha de bordear costas francesas o ha de entrar de lleno en el radio de acción del inmejorable puerto menorquín; con su posesión el *mare nostrum* latino pasa a ser el *our sea* inglés. Y como para Francia y Alemania es también cuestión vital disponer de Mahón en propiedad o en usufructo, creemos que cuando terminada la sangrienta contienda de hoy la dinámica social desplace fatalmente el centro estratégico del mundo hacia la cuenca occidental del Mediterráneo, el puerto de Mahón ha de valer tanto o más que la nación entera al ser transportado a los platillos de la balanza internacional.

Esta importancia ha de ser origen de codicias que irán en aumento a medida que su preparación, con el fin de ser utilizado para la guerra, vaya avanzando y se aproxime a ser un hecho. Requiere esto el que el acierto presida la

organización de la defensa marítima y militar de la nueva base naval, porque de otra manera los sacrificios que a la nación con tal objeto se impongan, no servirán más que para preparar, en su día, una fácil victoria al enemigo. Las escuadras sin bases navales son efímeras apariciones de una realidad en que se sueña, pero las bases navales sin escuadras son grietas que voluntaria y torpemente se inician en la integridad nacional, y evolucionan más tarde, convirtiéndose en anchurosas brechas que, en día aciago que desgraciadamente llega, dan paso a codicias ajenas. Renunciar a tener armada es renunciar a tener independencia nacional y porvenir alguno en el mundo, pues como dijo de manera magistral el primer escritor naval de España y notable jurista señor Sánchez de Tóca, «las naciones por dilatado que sea su imperio territorial y poderoso su ejército, caen precipitados desde la supremacía a la impotencia en cuanto se arruinan sus fuerzas navales.»

JOSÉ RIERA Y ALEMANY.

Cabos sueltos

El señor Estelrich, se encara ayer con los fantasmas y murciélagos, temiendo sin duda que le achiquen en su vocabulario de dicterios.

Márchese tranquilo, que por nuestra parte, respetaremos la *patente*, con tanta justicia y sudor adquirida y que le coloca, cual merece, a la «Vanguardia» del escritor *baleár*.

¡Carape con el nene! que parráfito «La teoría de un fantasma»: puede hablar, y hasta... criticar, cosa no bien vista entre mayores, pero en un chiquirritín es perdonable y hasta hace gracia.

Cuanto sentimos las equivocaciones del señor Estelrich; creía hacer de Squella un gran político y no ha crecido lo suficiente, ha resultado un chiquillo; se presentó adicto al Gobierno del señor Dato, y allí se encuentra aún, obligando con ello a amigos de valía, a distanciarse de él, por no quererlos seguir en sus correrías vengativas.

GACETILLA

Agradecemos a «El Bien Público» la devolución a nuestro saludo y como se manifiesta extrañado de que HERALDO DE MENORCA salga a la palestra para ser órgano del partido monárquico, mayor ha sido aun nuestra sorpresa, con su declaración de monárquico conservador adicto a la jefatura de don Antonio Maura; pues creíamos que aquel diario sería en lo sucesivo un periódico independiente, con una sección libre, para exponer cada cual sus ideas.

Mucho nos alegramos por tanto, que «El Bien Público», sea uno más, en la defensa de los ideales monárquicos.

Nuestros escritos sobre política local, son en demostración del error padecido por los confectionadores del pacto político y contestación a algunos puntos de los artículos publicados por don Juan Victory; para nada nos hemos ocupado de «El Bien Público» ni teníamos para qué hacerlo.

El señor Empresario del Teatro Principal, en atento B. L. M. nos invita a las funciones que se dan en aquel coliseo. Agradecemos la atención.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves, estreno VAIENT LA VIDA de MARTIN GORNÉS

El próximo jueves, la Caja de Aborros y Monte de Piedad de Mahón, enajenará en SUBASTA PÚBLICA las ropas, alhajas y otros efectos que han caducado el plazo.

Empezando a las tres de la tarde en el local social, sito calle de Alonso III núm. 11. 2.

Hemos tenido el gusto de admirar el elegante escaparate que ha abierto al público la Casa Buenaventura.

El mayor elogio que podemos hacer es recomendar a nuestros lectores que pasen por dicha casa, calle Bastión 23, y podrán apreciar la elegancia y buen gusto que ha tenido la misma a la que felicitamos, deseándole prosperidades.

Según noticias se halla gravemente enfermo en Barcelona nuestro particular y estimado amigo el reverendo D. Pedro Seguí Pbro. quien fué sacramentado días pasados. Elevemos una oración al Altísimo para que se digné ayudar al virtuoso enfermo en el apurado trance en que se encuentra actualmente.

En el vapor correo salido ayer fueron embarcadas nueve reses vacunas procedentes de esta isla con destino a Barcelona.

EN CASA SINTES

Plaza del Príncipe 6.—MAHON

PLANCHADO ALEMÁN

ANUNCIAYAY 26.—MAHON

Don Federico Llansó, en nombre de la Comisión del partido Liberal Democrático, convoca a una reunión para el próximo viernes 7 de los corrientes en el Teatro Principal, a las nueve de la noche, con el objeto de proceder a la reorganización del partido.

Hasta hoy ignorábamos que existieran en esta ciudad liberales democráticos, porque los liberales democráticos son los que pertenecen a la fracción del señor García Prieto, y el partido liberal del cual es Jefe el Excmo. señor Conde de Romanones y cuya adhesión incondicional le ratificó el señor Llansó en telegrama al ser proclamado Diputado; sin que sepamos que haya tenido contestación, se llama partido Liberal Monárquico, de manera que a los que convoca el señor Llansó es a los monárquicos, no a los demócratas; así lo hemos entendido.

Y como monárquicos sinceros y amantes de nuestro Rey nos alegraríamos que hubiese muchos republicanos que se decidieran a dar el paso y la reunión estuviera concurrida.

Cumpliendo lo dispuesto por S. E. Ilustrísima el señor Obispo de esta Diócesis en vista de la Cédula de Ruego y Encargo con que le ha honrado S. M. el Rey (que Dios guarde) mañana a las nueve y media se celebrará en la parroquia de Santa María solemnemente Misa de Óbito en sufragio del alma del Excmo. e Ilustrísimo señor don Valeriano Menéndez Conde, Arzobispo que fué de Valencia.

TEATRO PRINCIPAL

Domingo, estreno LOS DOS RAUDALES de

D. LUIS GARCÍA ANTUNEZ

Esta tarde se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria la cual no pudo celebrarse el pasado lunes por no reunirse número suficiente de concejales.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

En la noche de hoy se dará en el Principal una gran función en la cual se pondrán en escena las aplaudidas comedias «La Garra» y «El Brazo derecho».

Se regalarán los palcos de segundo y tercer piso, comprando cinco entradas.

CONFERENCIAS MORALES. — En el salón del Teatro que la congregación de San Estanislao tiene en su domicilio social de la calle de

METÁLICO

Se desean partidas para primera hipoteca.

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Gompra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender y a renta vitalicia; igualmente hay para vender vergeres, norias, predios, etc., etc.

Informarán: Miranda, 4.—MAHON.

De 1 a 3 tarde todos los días

la Concepción, se reunirán los jóvenes asociados durante los días 6, 7 y 8, jueves, viernes y sábado del corriente mes a las 8 y media de la noche para escuchar las conferencias morales que les dará el Rdo. Padre Gregorio de Beyre, predicador euaresmal.

A juzgar por la aceptación con que ha sido acogida tan plausible idea prometen las conferencias hallarse muy concurridas por la juventud católica de Mahón.

El Colegio de San Juan Bautista de la Salle, las escuelas parroquiales, colegios católicos del Estado y particulares lo mismo que todos los jóvenes que gusten concurrir, quedan invitados a dichas conferencias.

Hállanse muy adelantados los ensayos de la comedia dramática en dos actos «Vaient la Vida», original de nuestro amigo y paisano don Martín Gornés.

La compañía que dirige el reputado actor don Enrique Casals la ha estudiado con cariño y no dudamos que su estreno anunciado para mañana, ha de constituir un verdadero éxito.

Hemos recibido atento B. L. M. de don Francisco Piris, empresario del Cine Moderno, invitándonos a las sesiones que en dicho salón vienen dándose.

Agradecemos la atención.

Relación de los pasajeros llegados ayer de Barcelona en el vapor «Monte Toro»:

Don Pedro Mediavilla; Andrés Rey; José Llorreda; M. Ferrer; Francisco Coll; José Natcher; Manuel Vázquez esposa y dos hijos; Guillermo Coda. — Total 11.

Salidos ayer para Barcelona en el «Menorquin»:

Don José Rosich; dos individuos de tropa; un corrigendo. — Total, 4.

Para Aleudía:

Don Vicente Enseñat; Guillermo Puig. — Total, 2.

Pasajeros llegados hoy en el vapor «Mahón» procedente de Barcelona:

Don Juan P. Blanch; Pedro Tuduri; Sra. Torelló; Alfonso Ruiz; Joaquín Tejada; Angela Fernandez; Dolores Teixas; Ramón Ausió; José Comas; Antonio Bagur; Tadeo Seguí; Faustino de Olives. — Total 12.

Ante un escaso auditorio, a pesar de ser la entrada pública, anoche en el salón de actos del Ateneo C. L. y A. don Juan Estelrich dió lectura a un trabajo filosófico moral de singular importancia y de verdadero mérito literario, en el cual vierte el autor conceptos elevados y pensamientos dignos de ser propagados entre los amantes del saber. Dicho trabajo fué escuchado con religiosidad siendo el señor Estelrich aplaudido y felicitado por los concurrentes.

Pensiones para obreros

«La Gaceta» publica hoy una Real orden de Fomento convocando concurso para pensionar en el extranjero 45 obreros españoles de los siguientes oficios: 15 agricultores que sean vinateros, aceiteros y ganaderos, 12 obreros textiles, comprendidos los sedores de algodón, hilado y tintorería; 7 mecánicos, 5 electricistas, 3 de artes del libro, 2 de orfebrería y relojería y un dibujante de muebles decorador.

Se considerarán méritos superiores los de los aspirantes que acrediten haber seguido los cursos en escuelas profesionales, tales como Escuelas de Artes y Oficios y Escuelas Industriales con certificación de los centros de enseñanza a que hubieren asistido.

La pensión durará normalmente dos años en el extranjero y tres meses en España, y durante este tiempo percibirán los pensionistas un jornal diario de seis francos en el tiempo de resistencia en el extranjero y de cinco pesetas durante los tres meses

en España y será también de cuenta del Estado los viajes de ida y vuelta al extranjero, así como los que realicen por encargo de la junta. Esta les facilitará en el extranjero colocación en fábricas escuelas profesionales y granjas en relación con las aptitudes, preparación y disposiciones de cada uno y estarán sujetos a una inspección regular y técnica, siendo de cuenta del Estado los gastos de matrícula para el ingreso en las referidas escuelas.

Los obreros que resultaren elegidos por ser propuestos por esta junta: serán llamados por las secciones de los diversos oficios arriba indicados para seguir en Madrid un curso de tres meses preparatorio, donde recibirán lecciones de idiomas y elementales teóricas y prácticas de las materias propias de los oficios de cada uno.

Los que se crean con derecho para ser pensionados podrán solicitarlo de esta junta de patronato de ingenieros y obreros pensionados en el extranjero, Pontejos 2, y se les facilitará los datos o noticias que deseen saber acerca de las pensiones.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 5 DE ABRIL DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Señor Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol.

Imaginería: Otro de id. don José Illán.
Hospital y Provisiones: 3.º Capitán del 70.
Vigilancia: 5.º Oficial del mismo.

ORDEN DE LA PLAZA DE MAHON DEL DIA 2 DE ABRIL DE 1916

Habiendo invitado el señor Cura Regente de la parroquia de Santa María de esta ciudad al Excmo. señor General Gobernador Militar y a los Jefes y Oficiales de esta guarnición a la solemne Misa de Óbito que en sufragio del Excmo. e Ilmo. señor don Valeriano Menéndez Conde, Arzobispo de Valencia, se celebrará a las nueve y media del próximo jueves día 6 del actual en dicha iglesia, ha dispuesto S. E. que le represente en el expresado acto el Excmo. señor General segundo Jefe, asistiendo comisiones compuestas de un Jefe, dos Capitanes y dos subalternos de cada uno de los Regimientos de Infantería y Comandancia de Artillería y de los demás cuerpos y dependencias los que a juicio de los Jefes respectivos permitan las necesidades del servicio.

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento y cumplimiento.

Adición a la orden de la Plaza de hoy

El Excmo. señor Capitán General del Distrito en telegrama de ayer dice al Excmo. señor General Gobernador Militar lo que sigue:

«Ordene V. E. cuerpos esa Plaza se manifiesten con urgencia si para cumplimentar Real orden treinta y uno Marzo último referente a licenciamiento tiene necesidad retener en filas clases diciéndome número necesario por empleos.»

Lo que se hace saber de orden de S. E. a fin de que con toda urgencia remitan a este Gobierno Militar los primeros Jefes de los cuerpos de esta guarnición la noticia de las clases que se ordena.

Sección religiosa

Gultos para mañana

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen

Jueves 6.—Al toque de Oraciones rezo del Rosario.

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la Peluquería de la calle de San Roque número 8.

PLANCHADO ALEMÁN

SUCURSALES EN MAHON
Anunciavay 26 y Plaza del Príncipe 6.
Almacenes de Muebles

Espectáculos para hoy

TEATRO PRINCIPAL.—«El Brazo Derecho y última representación de «La Garra».
CINE MODERNO.—Sesión de cine, proyectándose los episodios 7.º, 8.º y 9.º de la película en 30 partes «El Cofrecito Negro».

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado el mutuuario don I. V. y A. R. a cuyo favor se le expidió las papeletas de empeño número 27022 y 27203 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiesta haber extraviado se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nulo y sin valor ninguno dichas papeletas entregándose los objetos al solicitante.

Mahón 5 de abril de 1916. — El Vocal de Turno, Pedro Triay Pons.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 2

- 1 vaca 161 kilos, Antonio Palliser, Mercadal.
- 1 ternero, 210, San Juan de Serra, Mercadal.
- 1 ídem, 49, José Pons, Ferrerías.
- 2 terneros 28'500, Ses Fons Redonas de Baix, San Cristóbal.
- 3 ídem, 19'500, José Pons, Ferrerías.
- 10 cabras, 83, Son Amariá, Mercadal.
- 4 cerdos, 222.

DIA 3

- 1 ternero, 107'500 kilos, Blnifadet de Andreu.
- 1 ídem, 257, Binienfus, Alayor.
- 1 ídem, 183'500, Instancia Bartolomé, Refeletó.
- 3 terneros, 34'500, Fons Redonas de Baix.
- 4 ídem, 69, Biniparrell de Esbert.
- 5 ídem, 99, San Juan, Villacarlos.
- 3 ídem, 40, Binietap, Casas Novas, Villacarlos.
- 2 cabras, 20'500, Rafal Vey.
- 10 cerdos, 560.

DIA 4

- 1 buey, 279 kilos, Antonio Palliser, Mercadal.
- 1 ternero, 197'500, Malbuger nou.
- 1 ídem, 176, José Pons, Ferrerías.
- 3 corderos, 52'500, San Juan, Villa-Carlos.
- 2 ídem, 23, propio.
- 2 ídem, 33, ses Fons Redonas de Baix, San Cristóbal.
- 1 ídem, 14, Fufone.
- 2 cabras, 13, Rafal Vey.
- 11 cerdos, 793.

Cotización de la Plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y Campaña.

	El Kilog. Ptas.
Platino	0'00
Oro	0'00
Plata fina	112'00
Id. 950 m/m.	106'55
Id. 940 id.	105'40
Id. 935 id.	104'90
Id. 900 id.	101'10
Id. 800 id.	90'20
Id. 536 (soldadura)	70'30

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.
Ídem de bolas y galerías precio según ley y número.
Ídem de óxidos, Borax líquido, nitratos y clornros.

Barcelona 3 de Abril de 1916.—Depósito en Mahón, Plaza Arravaleta, 7.

Conferencia telegráfica de HERALDO DE MENORCA

Madrid 5 Abril.

Nacionales

De la prensa

Los periódicos se muestran unánimes en reconocer la no necesidad del artículo 29; que generalmente no agrada más que a las personas de importancia política muy secundaria y que falsea la verdad del sistema representativo, y conviene suprimirlo en nombre de la buena doctrina política.

«A B C» escribe: «Con el país vuelto de espaldas, vienen gobernando ya los partidos hace mucho tiempo pero suprimiendo el artículo 29, no tendrá estado oficial y solemne este divorcio de la nación con sus tutores. Seguirán siendo un milagro las elecciones, puesto que no se hace nada para que dejen de serlo, pero se habrá tapado la mayor afrenta de los gremios políticos que viven de la ficción.»

Los periódicos católicos se hacen eco de lo poco que han correspondido las cosas a cuanto anunció el conde de Romanones.

Dijo el presidente que no habría artículo 29 en Guadalajara, y en efecto, todos los distritos lo han sido por el artículo, a pesar de que el jefe del gobierno dijo que aconsejaría a cualquier amigo que se pusiera frente a él para que hubiese lucha.

Un ex ministro demócrata dijo que no se había aplicado el artículo 29 al señor Maura y otros elementos políticos, mientras que los que menos valen, lo habían tenido.

Estas elecciones, dijo, van a ser de Real orden.

En el Congreso se gan resibido todas las actas de la provincia de Guadalajara.

Los metalúrgicos navarros

Pamplona.—Reunidos los patronos metalúrgicos navarros, han acordado declarar el paro si el gobierno no toma medidas para conjurar la crisis que atraviesan.

Ha sido designada una comision para que marche á Madrid con instrucciones concretas.

Diputados por el artículo 29

El señor Romanones el recibir anoche a los periodistas nos manifestó que el total de diputados que habían salido por el artículo 29 eran 142.

El Jefe del Gobierno congratulose de que reine tranquilidad completa en todas las regiones, a pesar de hallarnos en pleno periodo electoral.

ofrecimiento no aceptado

El ilustre político reformista, don Gumersindo de Azcárate ha escrito uua carta carta al ministro de la Gobernación declinando su ofrecimiento del señor Alba de presentarle candidato a diputado a Cortes por Valladolid.

El señor Azcárate dice que toda su vida ha sido el representante de León y que se halla decidido a luchar solo en dicho sitio.

Noticias varias

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un extenso despacho del Gobernador de Murcia, en el que dá cuenta que después de improbos trabajos de las autoridades cerca de patronos y obreros, al fin se ha logrado solucionar satisfactoriamente la huelga minera.

El ministro de Instrucción pública señor Burell ha últimado los expedientes sobre obras en los edificios escolares, siendo probable que hoy mande al señor Villanueva los respectivos presupuestos.

Además adjuntará con dichos presupuestos la subvención para la nueva escuela maestras.

El señor Burell ha manifestado que en las Cortes se abordará el problema de las escuelas náuticas.

Además se constituirá una Junta para estudiar el problema metalúrgico.

Audiencia real

El Rey don Alfonso recibió ayer en audiencia a los diputados francés Mr. Minant y Brifaut y al periodista Deploife, conversando con ellos largo rato.

Consejo de ministros

Hoy es probable que se celebre Consejo de ministros, el cual será preparatorio del que ha de tener lugar mañana, presidido por el Rey.

Submarino alemán en las costas de Valencia

Acaba de recibirse un despacho de Valencia comunicando que en la tarde de ayer y a veinte millas del puerto había un barco noruego que pedía auxilio.

Divisole un vapor inglés e hizo rumbo hacia él para auxiliarse pero al acercarse a dicho barco descubrió con horror el capitán británico que al lado del barco noruego se hallaba maniobrando un submarino alemán.

En el acto cambió de rumbo y toda máquida se dirigió al puerto de Valencia, desembarcando acto seguido el capitán, quien fué a visitar al comandante de marina y cónsules de Inglaterra y Noruega, comunicándoles lo ocurrido.

Ignórase la suerte que haya ocurrido el barco noruego.

Ignórase la suerte que haya corrido el barco noruego.

De la «Gaceta»

Este diario oficial publica una convocatoria para exámenes de ingreso en la Escuela de ingenieros agrónomos.

Adquisición de buques

La Compañía de correos de Africa y el naviero de Valencia señor Ferrer han comprado los vapores pertenecientes a la Compañía Gijonesa que los había puesto a la venta.

Colocación de una quilla

Ferrol. — Se asegura que en la semana próxima la Constructora Naval pondrá la quilla para construir un transatlántico de 15.000 toneladas.

De Cádiz

Se reciben noticias de Madrid de que después de las elecciones será nombrado capitán general del apostadero el general Miranda y que se encargará de la cartera de Marina en sustitución de aquél don Amalio Jimeno.

A fines de este mes llegará el trasporte «Almirante Valdés» conduciendo los restos mortales de los marinos que perecieron en Santiago de Cuba, pertenecientes a la escuadra del almirante Cervera, que se hallaban inhumados en Cuba. También conduce bastante material de guerra.

Prácticas militares

Toledo. — Los alumnos del segundo curso de la Academia de infantería han marchado al campamento de los Alijares para hacer prácticas de fortificación.

Permanecerán allí hasta fines del mes actual.

Compra de barbos

Coruña. — Una casa naviera de Bilcao ha ofrecido 16.000 duros por el vapor «Comercio» que hace la travesía hasta el Ferrol.

Los propietarios del buque han acordado acceder a la venta, en vista de la carestía del carbón y anuncian además que por la misma causa se verán en la presión de vender otras embarcaciones que poseen.

Extranjeras

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh da cuenta del parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes.

Empieza anunciando que en la región norte de Doumont y sudoeste, sur y norte del bosque de Caillette después de violen-

tísimas luchas, las tropas germanas lograron apoderarse de importantes obras de defensa.

El enemigo, al notar el terreno perdido intentó recuperarlo, iniciando mas tarde dieron contraataques; que les resultaron fallidos, pues fracasaron todos, no sin costarles bajas de verdadera consideración.

En las luchas habidas en los bosques de Gaillette fueron hechos prisioneros 19 oficiales y 745 soldados franceses cogiendoles además ocho ametralladoras y gran cantidad de municiones.

En el frente oriental reina gran actividad, especialmente en la artillería.

Los italianos en acción

El último raid llevado a cabo por los zeppelines sobre inglaterra ha sido el mayor importancia de todos ha revestido.

En Dower resultaron con graves averias tres vapores de gran porte, siendo destruido gran parte del muelle y edificio del Almirantazgo.

Asimismo fueron incendiados quedando convertidos en monton informe de ruinas varios almacenes repletos de viveres para para el ejército y marinas y otros con material moderno de artillería.

Tambión quedó destruida la estación central del ferrocarril, gran parte de la importante basa de Correos varios depósitos militares, la estación férrea de Ramegate.

La flotilla anclada en el puerto y que se dedicaba a pescar minas ha sufrido también algunas averias.

Los despachos recibidos en Londres acerca del particular, afirman que los zeppelines que bombardearon últimamente las costas inglesas, eran de tamaño excepcional y que varias personas murieron en consecuencia de los gases que se desprendian de las bombas arrojadas.

Las noticias que se van recibiendo de la costa norte, la mas atacada por los submarinos, dicen que un zeppelin voló sobre una aldea cayendo algunas bombas en una iglesia, resultando muchas victimas.

En dicho bombardeo fueron averiados además muchos edificios.

Los zeppelines con sus bombas han volado ocho mil pies de terreno.

De algunas casas alcanzadas por las bombas, volaron los techos, resultando muchos heridos.

En otra ciudad arrojaron veinte bombas produciéndose varios incendios, quedando destruidas algunas viviendas.

En el raid realizado el día 2 tomaron parte seis zeppelines, volando sobre las provincias del nordeste y sudeste de Inglaterra.

Por el sudeste de Escocia, las aeronaves cruzaron las costas en las primeras horas de la noche, bombardeando sin cesar del cual murieron siete hombres y tres niños, quedando dos mujeres y cuatro niños todos escoceses.

Otro zeppelin voló sobre la costa suroeste arrojando veinte bombas explosivas.

Dos zeppelines cruzaron sobre las provincias orientales, desapareciendo a la una de la madrugada.

El continuado fuego de las baterías inglesas, les impidió elegir localidad determinada para su bombardeo.

Los dos últimos zeppelines arrojaron segun noticias de origen inglés es enorme, pues desde hace días y apenas sin descansar, vense zeppelines navegando sobre las ciudades británicas.

Nota oficial rusa

Petrogrado. — Hemos rechazado un vivo ataque en la cabeza del puente de Ikakol y la ofensiva de un grupo considerable de alemanes en la región de Lickovitchi.

En el frente del litoral capturamos cien askaris.

Pasando por la meseta del Tchovoch superior nos apoderamos de macizos montañosos poderosamente fortificados, haciendo prisioneros a una compañía turca.

MENCHETA.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

J. GARRIGA

PLAZA VIEJA, 4, MAHON.

Especialidad en postales, retratos de pequeños a grandes tamaños, ampliaciones, foto-crayon, carbonos, sanguinas, acuarelas, pasteles, gravures, miniaturas, esmaltes, ect., ect.

AMPLIACIONES A PLAZOS DESDE UNA PESETA SEMANALES

ESPECIALIDAD EN MARCOS DE TODAS CLASES

Se retrata aunque llueva

4, PLAZA VIEJA, 4.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MÁS



MUEBLES



EN CASA SIN TRES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En Muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

NUEVO CINE

Sábado 8 Abril de 1916

Gran solemnidad artístico-cinematográfica, que seguramente quedará registrado como lo mejor hasta hoy proyectado.

LA MARCHA NUPCIAL

1.800 metros 4 partes Serie CINES ROMA

El haberse proyectado por primera vez en España en el Palacio Real de Madrid ante SS. MM. y A.A. RR., quienes quedaron admirados de las grandísimas bellezas que esta cinta encierra y el ser su protagonista la celeberrima

LYDA BORELLI

ya presentada por nosotros en esta ciudad en las películas de grato recuerdo para todos LA MUJER DESNUDA, EL RECUERDO DEL OTRO y LA FLOR DEL MAL, creemos es suficiente garantía para que todos estén segurísimos de las excelencias de esta película y del grandiosísimo acontecimiento y esfuerzo que representa el proyectarla en esta ciudad sin aumentar en un céntimo el valor de las localidades.